

pues nuestra imprevisión ante las leyes de alcoholes y desgravación ha dado lugar á que la enfermedad llegue á su apogeo.

No debemos si queremos remediar la actual situación, cerrar los ojos á la realidad, antes al contrario para luchar precisa ante todo el conocimiento imparcial de los elementos propios, así como también se requiere conciencia plena de las armas con que cuentan los que han de competir con nosotros.

Es tan evidente que producimos caro como que nuestros caldos son más excelentes que ninguno de la región por consiguiente hemos de concurrir á mercados donde se aprecie y pague lo bueno, en España no quedan puntos consumidores donde esto ocurra, pues Madrid única fuente que prefería Valdepeñas dara el copeo, ha cambiado por completo desde la desgravación, pues ha sido invadido por otros productores que han trastornado el consumo.

Aun cuando no de la importancia que lo antedicho, nuestra situación topográfica y la circunstancia de no tener más medio de transporte que la Compañía general de ferrocarriles de M. Z. y A., hace que nuestros productos lleven un sobrepeso con relación á otras regiones que dificulta la venta en muchos mercados.

En tiempos anteriores relativamente próximos la dificultad con que tropezaban otras poblaciones productoras de conservar los vinos durante los meses de estío, hacía que en ese lapso de tiempo, vendiéramos en buenas condiciones, pero nada de eso podemos contar ya y la penuria es igual en todos los meses del año.

A todas luces evidente todo lo expuesto, fácil es colegir que únicamente en el extranjero, pueden encontrarse mercados en armonía con nuestra producción.

Siendo tan clara la solución parentira no se haya resuelto hace ce mucho tiempo esta horrible crisis, habiendo comerciantes en la plaza que han hecho sacrificios cuantiosos por conquistar una, habiendo algunos pretendido abrir al público almacenes solo de vinos en plazas americanas; pues bien estos comerciantes tan atrevidos que se jueguen su fortuna en tan arriesgadas empresas de azar y hasta de amor propio, no acatan las leyes y costumbres del comercio mundial, que bien por sí ó en mancomunidad, pero siempre bajo la base de la comisión, hace que se conquisten hasta los mercados más lejanos.

No obstante mantenemos alguna esperanza de regeneración, tan pronto como se exterioricen los resultados de los negocios de exportación iniciados de pocos meses á ahora.

A los más retraídos básteles ver las marcas de los arados modernos, todos ó la mayor parte son americanos, llegan á nosotros mediante un comisionista que cobra un tanto por ciento de la venta, sin sacrificio alguno para el fabricante, pues de esta manera tan sencilla, podemos nosotros vender nuestros vinos y así han ofrecido hacerlo y no lo hemos aceptado, así es que puede asegurarse

se vamos en dirección opuesta al mundo entero y siendo claro que la marcha de este es progresiva, nosotros vamos como el cangrejo.

A la distinguida Srta. G. M.

Id versos dichosos,
id consuelos míos
á la grata vista
por la quion suspiro.
Si os pregunta acaso,
¿de quien sois venidos?
Decid: de un poeta
por tu amor perdido.....
¿En qué habré pecado.....?
¡Dímelo: Dios mío!
Penas y tormentos,
ansias y cilicios
esos son los premios
que otorga Cupido,
al que más adora
al que siempre es niño
y entrega su alma
á un Angel divino
como tú, mi amada,
¡Mándame un suspiro!
Que mi boca lo aspire y al momento,
con creces lo devuelva el mismo viento.

FELIPIN

Unión Velocipédica Valpeñense

Nuevamente convocados por la Directiva y en junta general celebrada por el Club, cuyo nombre encabeza estas líneas se tomaron los acuerdos siguientes: *Primero:* Que se celebre una carrera de resistencia de Valdepeñas.—Santa Cruz y Santa Cruz,—Valdepeñas. *Segundo:* Que se inviten con nombramiento de Presidentes honorarios á D. Blás Maroto y D. Luis Amunátegui.

Tercero: Que una Comisión constituida por el Presidente, el Vicepresidente, el Tesorero y el Secretario, sean los encargados de entregar al Sr. Alcalde de esta Ciudad don Blás Maroto, su nombramiento de Presidente honorario y recabe del mismo, preste su incondicional apoyo á la carrera concediendo la banda de música para mayor esplendor.

Cuarto: Comunicar este acuerdo á las sociedades ciclistas de España para si desearan ofrecer algún premio.

Quinto: Nombrar los Jurados y Jueces de Carreras.

Además se tomaron otros acuerdos referentes á premios y adjudicación de los mismos, cuyo sustancial podrá verse en otro lugar de este número.

Crónica

La epidemia tífica

Cuando ya parecía haber pasado todo temor, y cuando creíamos todos que el temible tifus se había cortado por completo, surgen nuevos enfermos y con ellos nuevamente el temor y la consternación al ánimo de esta población.

La conciencia de todos se yergue en son de protesta con los encargados de velar por la higiene y salud pública. Porque uno de los casos se

ha dado por contagio, puesto que el enfermo pertenecía á una familia contagiada y fallecida casi toda ella.

Debió evitarse con excesiva escrupulosidad, con interesado celo que un nuevo desgraciado haya caído en brazos de la muerte.

Pero no es lo más grave el hecho de que haya adquirido el mal por impericia ó negligencia sino que han sido grandemente deficientes los medios puestos para su mejoramiento ó salvación. Si pudiéramos, ya pediríamos responsabilidades á quienes compete, pues no es humanitario dejar morir casi como una bestia, á un ser humano, por el hecho de ser un desventurado, un desheredado de la fortuna, en suma, un pobre. Nos referimos al hermano político de «Prisco» fallecido anteayer en su domicilio.

No es que creamos en la absoluta eficacia de la ciencia médica, como medio seguro de salvación, pero es innegable que con el casi abandono y falta de cuidados se muere más inevitablemente. Este pobre careció hasta de la presencia de los queridos seres de su familia, porque éstos, se han negado á todo auxilio por temor á la enfermedad.

Si hubiera sido trasladado al Hospital-Sanatorio construido, y por todos se hubieran suministrado los remedios médicos y alimenticios necesarios, acaso se hubiera evitado una víctima más.

Poro ni el citado Sanatorio está habilitado debidamente, ni para allí hay las enfermeras y practicantes necesarios.

Despierte la conciencia de ésta imposibilidad y démonos cuenta del peligro en que estamos envueltos, pues aún hay tifus en Valdepeñas y lo seguirá habiendo si no protestamos, y si no elevamos nuestro clamor á quien corresponda y nos tiene abandonados como á fieras.

O. DE VECA

Para un buen amigo

SED

Tener sed es más doloroso que experimentar el hambre. Cristo pedía de beber, y en el Desierto, es en donde se conoce la verdadera sed.

Y en la vida cuando se está abandonado, cuando se está en el desierto del pensamiento, se siente *sed* y se recuerdan todas las aguas bebidas.

Primero vienen á la memoria las aguas limpias, claras y benditas, bebidas en las manos de la madre y cerca de los hermanos; después están las copas verdes..... de la amistad; luego se recuerdan las aguas azules en donde se replegaron los ojos de la mujer amada.—El Cielo.—Y tras de esos recuerdos, la amargura bebida verde y roja mezclada de la gloria y de la esperanza.

Pero en el Desierto del *Desengaño*, del Dolor y de la Soledad, el que tiene *sed de vida* no podrá saciarla sino con el agua negra de la laguna negra que sabe á lágrimas y á hastío.

Doña Ramona Cejudo

Una nota tristísima tiene que figurar hoy en nuestras columnas. El fallecimiento de Doña Ramona Cejudo, viuda de Tarancón.

Conocida de todos era esta bondadosa y caritativa señora, que durante su vida tuvo rasgos de una virtud y un amor al desgraciado, muy inimitables. Modelo de esposas, madre ejemplar y cristiana excelente, supo conquistar la simpatía y el cariño de todos sus conciudadanos, que la respetaban y la distinguían.

Entre sus muchas virtudes, unía la de la caridad, socorriendo á los pobres y consolándolos con buenos consejos.

Con su muerte ha perdido Valdepeñas uno de sus modelos más filántropos.

Falleció el día 25 del corriente, á los 69 años de edad y después de haber recibido los santos Sacramentos.

Nuestro más sentido pésame á su distinguida familia.

Historia vieja para los antiguos

Una molinera, se cayó al rio. Avisaron al marido, que estaba arreglando la máquina, y con mucha calma encendió un cigarro, y se marchó rio arriba.

—Buen hombre, dijo uno de los parroquianos, si quereis encontrarla habéis de tomar la dirección contraria, por que el agua debe llevarla hacia abajo.

—¡Ah señor! contestó el molinero ¡Que poco conoce V. el carácter de mi mujer! Era tan amiga de pendenencias y de contrariedades, que por disputa aun que sea con el agua, estoy seguro que se ha ido por el rio arriba.

Noticias

Digna del mayor encomio por su fé y abnegación á practicar el bien, es la conducta seguida por Francisca Sánchez (La forata) pues en esta época cuando todos huyen del desventurado que por desgracia es atacado de la epidemia tífica reinante, esta mujer, siguiendo los impulsos de su magnánimo corazón, se ofrece desinteresadamente á prestar la asistencia de los enfermos de la exantemática epidemia.

Guiada por tan humanitarios sentimientos surge otra caritativa mujer, quien, sin duda, al ver el censurable proceder de los parientes de la familia de *Prisco* abandonando y sumiendo á sus enfermos en el mayor desconsuelo, precisamente cuando más de ellos necesitan, aparece esta caritativa mujer repetimos, dispuesta á prestar cuantos cuidados y atenciones sean necesarios, según está practicando con uno de los enfermos de la mencionada y ya popular familia. En cambio se nos dice que los parientes solo se han apresurado á